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Визит В. М. Мишустина в Китай повысил активность в сфере российско-
китайского торгово-экономического сотрудничества 

23-24 мая состоялся официальный визит Председателя Правительства РФ М.
В.  Мишустина  в  Китай.  Приглашение  М.  В.  Мишустину  посетить  Китай
было  сделано  Председателем  КНР  Си  Цзиньпином  в  марте  во  время  его
государственного  визита  в  Россию.  В  поездке  М.  В.  Мишустина
сопровождала представительная делегация, в состав которой вошли четыре
вице-премьера,  федеральные  министры,  губернаторы,  руководители  ряда
крупнейших российских компаний и банков.  Программа визита включала в
себя проведение российско-китайского бизнес-форума в Шанхае, переговоры
с премьером Госсовета КНР Ли Цяном и встречу с Председателем КНР Си
Цзиньпином в Пекине.

Российско-китайский форум состоялся в первый день визита 23 мая. Премьер
Ли  Цян  в  форуме  не  участвовал,  китайскую  сторону  представлял
курирующий  макроэкономический  блок  правительства  вице-премьер  Хэ
Лифэн.  В рамках форума было проведено пленарное заседание и секционные
заседания  отраслевых  круглых  столов.  В  ходе  состоявшихся  обсуждений
затрагивались  некоторые  серьезные  проблемы  в  двусторонних  торгово-
экономических  связях.  В  частности,  на  аграрной  секции  отмечалось,  что
российские экспорт испытывает значительные трудности при осуществлении
поставок в Китай, в том числе сохраняются запреты с китайской стороны на
ввоз свинины из-за ситуации в африканской свиной чумой, высокая ввозная
пошлина на молочные продукты делает российскую молочную продукцию
неконкурентоспособной  с  австралийской  и  новозеландской  (Австралия  и
Новая Зеландия имеют с Китаем режим зоны свободной торговли), высокие
фитосанитарные  требования  и  монопольные  права  на  импорт  компании
COFCO сдерживают  поставки в Китай российского зерна. Много проблем
имеется  в  транспортной  сфере  практически  по  всем  видам  транспорта,
главными  из  которых  являются  недостаточное  развитие  приграничной
инфраструктуры,  устарелое  оборудование  российских  морских  портов,
недостаточная  пропускная  способность  железных  дорог,  нехватка  судов
арктического класса и др. 

Си  Цзиньпин  принял  М.  В.  Мишустина  24  мая.  Согласно  официальной
публикации МИДа КНР, в ходе встречи китайский лидер отметил, что в ходе
его успешного визита в Россию в марте главы двух государств определили



дорожную  карту  развития  двусторонних  отношений  во  всех  областях.
Укрепление  и  развитие  китайско-российских  отношений  отвечает  чаяниям
народов  и  общей  тенденции.  Китайская  сторона  готова  совместно  с
российской стороной продолжать оказывать обоюдную поддержку в вопросах
отстаивания коренных интересов в рамках ООН, ШОС, БРИКС, G20, других
многосторонних площадок.

 Си  выразил  надежду,  что  стороны  продолжат  раскрывать  потенциал
двустороннего экономического сотрудничества, расширять его перспективы и
поднимут  сотрудничество  на  еще  более  высокий  уровень,  указав  на
необходимость  системного  укрепления  его  механизмов,  расширения
сотрудничества  в  энергетической  сфере,  укрепления  взаимосвязанности,
создания  еще  большего  числа  новых  точек  роста.  Он  также  отметил,  что
сторонам  необходимо  продолжить  прилагать  усилия  для  расширения
гуманитарных обменов, укреплять связи между народами. Китайская сторона
готова  совместно  с  российской  стороной  и  другими  странами  ЕАЭС
способствовать сопряжению сотрудничества «Одного пояса, одного пути» и
ЕАЭС,  продвигать  формирование  еще  более  открытого  большого
регионального  рынка,  обеспечивать  стабильность  и  проводимость
глобальных  отраслевых  цепочек  снабжения  в  реальных  интересах  стран
региона. 

Перед встречей с Си Цзиньпином прошли переговоры М. В. Мишустина с
премьером Ли Цяном. На них Ли Цян высказался за полное раскрытие роли
механизма  регулярных  встреч  глав  правительств  двух  стран  в  реализации
важных договоренностей глав двух государств, в обеспечении стабильного и
устойчивого развития двустороннего делового сотрудничества.  В конкретном
плане  были  упомянуты  совершенствование  структуры  и  расширение
ассортимента взаимной торговли, расширение и развитие сотрудничества в
таких  областях,  как  сельское  хозяйство,  торговля  услугами,  цифровая
экономика, зеленое развитие, межрегиональное взаимодействие, оптимизация
работы  погранпереходов,  сотрудничество  между  предприятиями.
Акцентировано внимание на сотрудничестве сфере гуманитарных обменов, в
областях образования, науке и техники, культуры, туризма, здравоохранения. 

Китайский  премьер  отметил,  что  в  нынешнем  году  исполняется  10  лет
инициативе «Один пояс, один путь» и в этой связи китайская сторона готова
совместно с Россией и другими членами ЕАЭС укреплять сотрудничество по
сопряжению  «Одного  пояса,  одного  пути»  и  ЕАЭС  продвигать
либерализацию торговли. 

По  итогам  визита  на  правительственном  уровне  были  подписаны  пять
документов, в том числе два о фитосанитарных требованиях к поставляемому
из  России  в  Китай  пшену  и  лекарственному  растительному  сырью  для



китайской  медицины,  а  также  меморандум  между  Минэкономразвития
России и Министерством коммерции КНР об углублении инвестиционного
сотрудничества в области торговли услугами.

  Следует отметить, что мероприятия визита в крупнейших китайских СМИ
освещались  слабо.  Практически  не  было  материалов  о  работе  российско-
китайского  бизнес-форума.  Центральные  СМИ  публиковали  материалы
преимущественно только о встрече Си Цзиньпина с М. В. Мишустиным. 

Российский  премьер  на  заседании  Правительства  РФ  25  мая  дал
положительную оценку состоявшемуся визиту, отметив, что на переговорах
был  рассмотрен  самый  широкий  спектр  направлений  совместной  работы,
включая  создание  современных  технологий,  инноваций,  развитие
транспортной инфраструктуры, развитие Северного морского пути, он также
подчеркнул, что договоренности, которые были достигнуты лидерами двух
государств,  должны  быть  реализованы  и  доведены  до  конкретных
результатов.

Си Цзиньпин подтвердил поддержку Китаем идеи широкой евразийской
интеграции

24  мая  Председатель  КНР Си  Цзиньпин  по  видеосвязи  принял  участие  в
церемонии  открытия  проходившего  в  Москве  Второго  Евразийского
экономического форума и выступил с приветствием. 

Справочно: Второй Евразийский экономический форум проходил в Москве 24-
25 мая в нем принимали участие почти три тысячи участников из более чем
50  стран  мира.  Главная  тема  форума  –  «Евразийская  интеграция  в
многополярном мире». На форуме выступали Президент России В. В. Путин,
руководители других стран-членов ЕАЭС.

В своем обращении китайский лидер, в частности, отметил, что «развитие
Китая как члена большой евразийской семьи неразрывно связано с регионом
Евразии,  а  также  идет  на  пользу  Евразии».  Китайская  сторона  искренне
надеется, что сопряжение сотрудничества между развитием «Одного пояса,
одного пути» и развитием ЕАЭС будет углубляться и приносить реальные
результаты. Во второй половине нынешнего года Китай будет проводить 3-й
Форум высокого уровня по международному сотрудничеству в строительстве
«Одного  пояса,  одного  пути».  Китайская  сторона  готова  совместно  со
странами, участвующими в реализации инициативы «Один пояс, один путь»
и  странами-членами  ЕАЭС,  высоко  держа  знамя  мира,  развития,
сотрудничества, обоюдного выигрыша, совместно разделять возможности и



совместно  преодолевать  трудности,  совместно  создавать  будущее  и  тем
самым вписать новую главу в прогресс цивилизации многополярного мира. 

Спецпредставитель  Китая  по  урегулированию  украинского  кризиса
завершил свое европейское турне

Спецпредставитель по делам Евразии Ли Хуэй, на которого была возложена
миссия китайского посредника по урегулированию украинского кризиса, 26
мая  посещением  Москвы  и  переговорами  с  министром  иностранных  дел
России С.  В.  Лавровым, заместителями министра А.  Ю. Руденко и М. Ю.
Галузиным  завершил  свое  турне  по  пяти  странам  (Украина,  Польша,
Франция, Германия, ЕС). О посреднической миссии Ли Хуэя было объявлено
Си Цзиньпином во время его телефонного разговора с президентом Украины
В. А. Зеленским 26 апреля. 

Подробная  официальная  информация,  о  подробностях  китайских
предложений и результатах,  проведенных китайским спецпредставителем в
ходе его поездки консультаций, в открытом доступе практически отсутствует.
В официальной публикации МИД Китая о переговорах Ли Хуэя в Москве
говорится  только  о  том,  что  Ли  Хуэй  заявил,  что  в  украинском  вопросе
китайская  сторона  последовательно  руководствуется  положениями  и
принципами  Устава  ООН,  занимает  объективную  и  беспристрастную
позицию,  активно  содействует  миру  и  способствует  переговорам,
последовательно и решительно выступает за мир и диалог, а также намерена
продолжать  практические  усилия  для  политического  решения  украинского
кризиса и усиливать обмены со всеми сторонами, в том числе с Россией. 

Примерно  те  же  тезисы  озвучивались  китайским  спецпосланником  и  на
состоявшихся 25 мая его консультациях с представителями ЕС. В публикации
МИД  КНР  отмечалось,  что  между  Китаем  и  ЕС  в  вопросе  украинского
кризиса существует «немало понимания», одновременно подчеркивалось, что
китайская  сторона  «поддерживает  усиление  стратегической
самостоятельности европейских государств». По утверждению МИДа КНР со
стороны ЕС было заявлено, что в украинском вопросе у ЕС и Китая имеется
немало  общих  интересов  и  что  ЕС  «готов  путем  диалога  разрешать
имеющиеся  разногласия  и  продвигать  разрешение  конфликта  мирными
средствами».  

Китай и США пытаются возобновить диалог на фоне сохраняющихся
противоречий



После переговоров 10-11 мая между руководителем Канцелярии Комитета по
внешним  делам  ЦК  КПК  Ван  И  с  помощником  Президента  США  по
национальной безопасности Дж. Салливаном в Вене  (См Обзор событий в
Китае  2-14  мая  2023) стороны  более  активно  начали  делать  шаги,
направленные на возобновление прерванного ранее китайско-американского
диалога. После пятимесячного перерыва после отъезда из Вашингтона Цинь
Гана,  занимавшего  должность  посла  Китай  в  США  до  своего  назначения
министром,  на  его  место  24  мая  был  назначен  и  сразу  прибыл  к  месту
назначения новый китайский посол Се Фэн. Се Фэн до назначения послом
был заместителем министра иностранных дел и курировал в том числе блок
вопросов,  связанных  с  китайско-американскими  отношениями.  Большая
часть  карьеры этого  кадрового дипломата связана  с  США.  Нынешний его
приезд – это уже третья его командировка в США, где он работал в 2000-2003
гг. в качестве советника и в 2008-2010 гг. в качестве советника-посланника. В
одном  из  первых  своих  обращений  к  американской  прессе  новый  посол
заявил  о  том,  что  китайско-американские  отношения  являются  слишком
важными, чтобы упасть, что каждая из сторон не может изменить другую, а
также не может заменить другую. По словам посла,  состояние отношений
между Китаем и США будет определять завтрашний день как Китая, так и
США,  а  также  будущее  мира».  В  китайской  прессе  и  экспертных  кругах
отмечается, что основной задача Се Фэна будет заключаться в стабилизации
двусторонних отношений. 

Одним  из  первых  шагов  Се  Фэна  в  качестве  посла  стал  визит  с
поздравлениями к бывшему госсекретарю Г. Киссинджеру, который является
живой легендой двусторонних отношений и который в эти дни отмечает свой
100-летний юбилей. Г. Киссинджер, который стоял у истоков нормализации
китайско-американских отношений в 70-е годы прошлого века, по-прежнему
пользуется большим авторитетом в Китае, который он посещал около 100 раз
за  последние  50  лет.  Во  время  его  последнего  приезда  в  Китай  как  раз
накануне  начала  пандемии  в  ноябре  2019  г.  Киссинджер  был  принят  Си
Цзиньпином,  который  отмечал  его  «исторический  вклад»  в  китайско-
американские  отношения  и  высоко  отзывался  о  его  глубоком  понимании
традиционной  китайской  культуры.  В  последнее  время  Киссинджер
неоднократно  выступал  с  предостережениями  относительно  безоглядного
нагнетания напряженности в отношениях двух стран, которое, как он считает,
могло  бы  иметь  катастрофические  последствия  для  всего  человечества.
Согласно  сообщению  китайского  посольства  в  США,  Се  Фэн  и  Г.
Киссинджер «углубленно обменялись мнениями по вопросам двусторонних
отношений и ряду международных проблем».

Начал  возобновляться  диалог  и  на  экономическом  треке.  25  мая  в
Вашингтоне состоялась беседа министра коммерции КНР Ван Вэньтао и его



американской коллеги министра торговли США Дж. Раймондо. Это была их
первая  встреча  с  2021  года.  В  официальном  заявлении  Министерства
коммерции  Китая  она  была  охарактеризована  как  «откровенная,
профессиональная  и  конструктивная».  Примерно  также  отозвалось  о  ней
министерство торговли США. В то же время беседа двух министров выявила
большое  число  противоречий  и  разногласий.  Китайская  сторона  вполне
ожидаемо  выразила  свою  озабоченность  американской  политикой  в
отношении  доступа  Китая  к  полупроводникам,  экспортного  контроля  и
осуществления  инвестиций.  Американцы  в  свою  очередь  выдвинули
встречные  озабоченности,  относящиеся  к  последним  шагам  Китая  по
ограничению деятельности  американских компаний в  Китае,  прежде всего
запрету  использования  полупроводников  принадлежащей  американцам
компании  Micron в ключевых объектах инфраструктуры. Вместе с тем обе
стороны  высказались  за  продолжение  диалога  и  сохранение  линий
коммуникаций.  

Тенденция к падению прибылей в промышленном секторе продолжает
сохраняться

По итогам четырех месяцев года обозначившаяся со второго полугодия 2022
г.  тенденция  к  сокращению  объемов  прибыли  в  промышленности  Китая
продолжала сохраняться. В январе-апреле объем прибыли в промышленном
секторе составил 2,03 трлн юаней и сократился на 20,6% по сравнению с тем
же  периодом  прошлого  года  (показатель  за  январь-март  –  минус  21,4%).
Сокращение  прибыли  зафиксировано  на  всех  видах  предприятий:  на
госпредприятиях  (757,98  млрд  юаней)  она  уменьшилась  на  17,9%,  на
акционерных предприятиях (1496,24 млрд юаней) – на 22%, на предприятиях
с  иностранными  инвестициями,  в  том  числе  инвестициями  из  Тайваня,
Гонконга и Макао (476,98 млрд юаней) – на 16,2%, на частных предприятиях
(524,03 млрд юаней) – на 22,5%.

По  крупным  группам  отраслей:  в  добывающей  промышленности  (475,24
млрд юаней) падение составило 12,3%, в обрабатывающих отраслях (1372,37
млрд юаней) – на 27%, в отраслях по производству электроэнергии, тепла и
воды (185,27 млрд юаней) отмечался рост прибылей на 34,1%.

Из  41  крупной  промышленной  отрасли  рост  прибыли  наблюдался  в  13
отраслях, в 1 отрасли был зафиксирован нулевой рост в 27 отраслях прибыли
уменьшались.

Наибольшее падение прибылей происходило в черной металлургии (-99,4%),
в цветной металлургии (-55,1%), отраслях угле и нефти переработки (-87,9%),
химической промышленности (-57,3%), отраслях производства средств связи



и электронного оборудования (-53,2%), пищевой промышленности (-36,3%),
текстильной промышленности (-30,2%).

Сергей  Цыплаков  -  Руководитель  направления  –  развитие  Китая  и  ЕАЭС  Центра
«Большая Евразия» Института ВЭБ        

 


